
全国政协委员、中国银监会前
主席刘明康：有人私下跟我讲，在民
间借贷当中，出现了官商勾结。

B03

责编 常菁 图编 李冬 美编 王璇 责校 翟永军

2012年3月5日 星期一

王健林建言对微型企业全额免税
全国政协常委王健林与全国政协委员王文彪联名递交提案，建议对30人以下微型企业长期免税

全国政协委员、上海证
券交易所理事长耿亮会上透
露：“最近正研究推出高收益
债，为小型创新企业和小型
高科技企业提供一个新的融
资平台。”据了解，高收益债

预计将在今年上半年推出。
“高收益债，也就是高风

险债。”耿亮表示，在推出高
收益债的过程中将重点考虑
投资者管理，投资者投资高
收益债，投资高风险债要有

一定的资格，投资者要有一
定的风险承受能力。

“万一高收益债或高风
险债出现风险，我们也在考
虑建立偿债基金。基金来源
将从发债方提一点，上交所

也愿意从我们自己的资金中
拿出一部分放到偿债基金中
去。”耿亮介绍，高收益债将
实行备案制，不用审批，“预
计将在今年上半年推出，目
前仍有细节尚待研究。”

全国政协委员、上交所理事长
耿亮：正研究推出高收益债，为小型
创新企业提供新的融资平台。

全国政协委员、工信部原部长
李毅中：小微企业淘汰是正常的，不
要一说有多少关闭了就惊慌失措。

之 经济热点

耿亮：上交所计划上半年推出高收益债

昨日，全国政协委员、中
国银监会前主席刘明康在参
加经济界小组讨论时表示，
当前民间借贷经常遭遇事主
跳楼、自杀等，是因为一些民
间借贷的背后是复杂的官商
勾结。

刘明康说，中小企业整
体发展呈两极分化。“糟糕的
特别糟糕，优秀的也在注意
自己的声誉。”新增就业的百
分之八九十都是来自中小企

业，技术创新也大部分来自
这一块，税收新增一部分也
来自于这一块。

“如果我们告诉银行，你
每年得放多少钱给中小企
业 ，这 个 就 成 了 行 政 的 干
预。”刘明康说，我们鼓励银
行向占用资本金少的中小企
业、民营企业、个体经商户倾
斜，不要歧视民营企业。

不过他也指出，“中小企
业贷款这一块的不良率是正

常贷款的不良率的3-4倍，全
国平均就这么高。有的地方
比这还高，高出十倍的都有。”

“我跟中小企业讲，你别
跳楼，你别跑。你破产，我
们已经有破产法了。企业
破产可以依法寻求破产保
护，冲的账都是银行的账。
但是他就不破产，就不要破
产保护。有人私下跟我讲，
在民间借贷当中，出现了官
商勾结，我永远不会说出我

借谁的钱，因为这些人都是
非富即贵。”

刘明康指出，很多国家的
民间借贷必须要登记注册和
跟踪。他最后呼吁，要通过
市场的力量，好好考虑如何
来支持民营企业的发展，同
时要通过政府的力量对他们
进行管理和培养教育。“比如
在我国台湾地区，有一个中
小企业局，对中小企业上课
全部是义务的，不要钱。”

刘明康：部分民间借贷背后有官商勾结

昨天，在全国政协第十一
届五次会议经济界小组讨论
间隙，全国政协委员、工信部
原部长李毅中接受记者采访
时表示，建议对小微企业有特
殊的支持，特殊的政策，但中
小企业本身也要改革。

谈到中小企业融资难问
题，李毅中表示：“应在机制上
做到大银行解决大企业，小银
行解决小企业。四大银行，贷
款几十亿、几百亿，解决了大
企业的问题。让其做几千元、
上万元的业务，确实也难为大

银行。这就要允许民营资本，
允许地下钱庄冒出来，合理合
法把小银行的问题解决了。
这是一个机制上很大的进步，
这是治本之策。”

对于中小企业自身需要
做哪些改进，李毅中指出，中

小企业本身也要改革，“小微
企业自己也不能躺在政府身
上，这是全世界的通病。”

李毅中认为，小微企业
不断地新生，不断地淘汰是
正常的，不要一说小微企业
有多少关闭了，就惊慌失措。

李毅中：小微企业不能躺在政府身上

昨日，全国政协第十一届五次会议展开小组讨论会。在经济界小组讨论会上，
委员们踊跃发言，“中小企业融资难”成为焦点话题，给中小企业“减税”、“减负”和

“让民间借贷阳光化”的呼声很高。
2011年，国内中小企业融资难问题愈发凸显，这也引发了民间借贷的“野蛮”

生长，温州“借贷风波”引起广泛关注。中小企业融资难的顽疾根源何在？如何改
变融资难的窘境？委员们纷纷在分组讨论会上表达了各自的观点。

委员热议中小企业融资难本报讯 （记者李
捷）继呼吁建议对首次
置业和首次改善性置业
贷款恢复七折优惠利率
的提案后，昨日，全国政
协常委、大连万达集团
董事长王健林与全国政
协委员、亿利资源集团
董事长王文彪联名再度
递交了关于“对微型企
业实行免税”的提案，建
议国家尽快研究出台政
策，对于 30 人以下的微
型企业实行全额免税，
并长期实行。

上述二人在提案中
指出，相比大中型企业，
微型企业规模小、抗风
险能力弱，受经济波动、
宏观调控影响大。

王 健 林 和 王 文 彪
一致认为，由于我国微
型企业与民生紧密相
关，尤其需要给予政策
扶持，而在所有可能的
政 策 中 ，免 税 作 用 最
大。“通过免税能显著
减轻微型企业的生存
压 力 ，提 高 抗 风 险 能
力，特别是在当前宏观
经济依然偏紧的情况
下，免税更有利于保障
社会就业。”

此外，他们二人还
在 提 案 中 指 出 ，对 国
内微型企业免税还可
以激励创业。如果对
微型企业的免税政策
能 够 得 到 长 期 实 行 ，
可以促进国民经济蓬
勃发展。

王 健 林 和 王 文 彪
最后表示，微型企业是
富民经济，大量的微型
企业主可以形成庞大
的中等收入阶层。同
时，微型企业的发展成
果可以通过工资增长
直接被普通劳动者分
享，对于拉动消费、改
变经济增长方式都有
积极作用。

声音

全国政协常委、大连万达集团
董事长王健林：建议对于30人以下
的微型企业实行全额免税。

昨天，许多代表委员
不约而同地“问诊中小企
业融资难顽疾”。一些代
表委员认为，可以通过尝
试构建风险投资和股权
投资为主体的多层次股
权投资体系，提高中小企
业的直接融资比例。

全国政协委员、全国
工 商 联 副 主 席 刘 迎 霞
说，出于避险考虑，我国
的各类投资基金，更多
的倾向于投资上市前成
熟企业的股权投资，忽
视初创期中小微企业的
股权投资，这使得最需
要资本金支持的初创期
企业难以得到创业投资
的支持。

她建议创新机制，引
导投资基金进入初创时
期的小微企业。同时，
中央财政安排的 5 年 150
亿 元 中 小 企 业 发 展 基
金，要尽快确定重点方
向，明确运作细则，从近
期看要依据轻重缓急区
别对待，从长远看则应
重点支持中小微企业转
型升级。

此外，代表委员们发
现，日本、韩国、德国等发
达国家已经纷纷建立起专
门面向中小企业提供服务
的政策性银行，而我国在
这方面的空白令人遗憾。

另有代表建议，在新
形势下，国家应加快建立
政策性金融机构，以满足
众多中小、小微企业的多
元化需求。

据新华社电

委员建议设
面向小企业
政策性银行


